

DIARIO DE SANTIAGO

DEL MIERCOLES 5 DE OCTUBRE DE 1808.

Valencia 9 de Setiembre.

Varios sugetos que han llegado del Norte de Europa, y que han pasado por Francia, aseguran que nuestro Soberano el Sr. D. Fernando VII. se halla en la mayor opresion á cargo del Ministro Talleyrand, fiel executor de las órdenes de su perverso Soberano; y añaden que los que están encargados del servicio de nuestro Fernando, siempre que baxan á alguna de las poblaciones inmediatas, sufren siete ú ocho registros, y pasan por diez ó doce guardias. Tal es el cuidado con que se observan todos los que tienen alguna comunicacion con nuestro desgraciado Principe. Dicen tambien los expresados sugetos, que quando atravesaron el Imperio frances, habia una absoluta ignorancia sobre nuestra situacion y victorias, aunque en el Norte de Europa no son tan desconocidos los sucesos de España, pues los Ingleses han procurado dar noticia de ellos en aquellas costas. La opinion del pueblo frances contra su tirano es general; pero la opresion y las consecuencias de las anteriores revoluciones influyen en ésta quietud de muerte. *(Diario de Granada del 20 de Setiembre.)*

Lerida 18 de Setiembre.

El pretexto de que se ha valido hasta ahora Bonaparte, para que sus tropas permanezcan en los Estados Prusianos, es la detencion de Mr. Jacobi en Londres; pero es de saber que este ministro de S. M. Prusiana, despues de haber esperado mucho tiempo é inutilmente sus pasaportes de Pa-

1783, se presentó con bandera parlamentaria delante de Calais, cuyo Gobernador le dixo tenia órdenes para no permitirle desembarcar. Asi el Gobierno frances impide á Jacobí dejar la Inglaterra; y el mismo Gobierno exige que la dexé para cumplir la promesa, tantas veces eludida, de que su ejército evacúe la Prusia ¿No es esto burlarse de la fé pública? ¿No es esto añadir á la violencia y á la perfidia, la irrisión mas atroz contra aquel Monarca y sus infelices Estados?

Una carta que se acaba de recibir de Martorell anuncia y da por positiva la agradable noticia de que doscientos cincuenta soldados de infanteria francesa del castillo de Figueras se han pasado á la Ciudad de Gerona, junto con otros cincuenta soldados de caballeria, todos con sus armas y respectivos caballos lo que ha causado gran júbilo al ejército de Llobregat.

(Diario de esta Ciudad.)

Copia de carta escrita en Lisboa el 19 de Setiembre por el Capitan de Infanteria Portuguesa D. Josef Antonio de S. Payo, á D. Manuel de Uriá y Llano, Administrador de todas Rentas de Monterrey y su partido.

Amigo y Señor: en mi ultima de 15 dixé á Vmd. que las tropas francesas se estaban embarcando, y con efecto fue así; ayer tarde lo han hecho también las últimas en Belen, y oy lo executan los enfermos que no son de peligro; asistió á este acto una numerosa columna Inglesa, para evitar los estragos que el pueblo intentaba hacer con ellos. Ningun transporte salió del Tajo, y las raciones diarias que se subministran, llegan á 250, contando muchos Portugueses empleados por el Seupdo Duque de Abrantes y otros que querian serlos.

Á las fiestas é iluminaciones de los días 15 16 y 17 siguieron ayer y oy con tal entusiasmo, que hasta los mas miserables preferian el adorno de sus casas al comer; para manifestar el amor á su Rey, Patria y Religión, distingiose en esto mas la mocedad Lisbonense, formando en el Pozo nuevo un cuadro largo de una es-

estructura expresiva, que causaba el mayor júbilo; hizose erigir una Pirámide cuyas quatro caras ofrecian en transparencia; una los retratos de nuestros amados Príncipes, otra un emblema á las armas Portuguesas, y en las otras dos los emblemas de alianza de la gran Bretaña y España con un coro de voces y gran orquesta.

Villa Perlata, cerca de Frias 23 de Setiembre.

Copia de carta.

Amigo mio: en todos los pueblos por donde hemos pasado se nos ha recibido con el mayor júbilo y aun con lágrimas por creer que los vamos á redimir de las vexaciones que les han hecho los franceses. El 20 así que llegamos á esta Aldea se nos dió aviso de que nuestros Aliados estaban robando la Villa de Oña: al instante, apesar de haber andado aquel dia 5 leguas, se eligieron 100 de nuestro cuerpo literario, partimos, y al cabo de 5 quartos de hora en que anduvimos 2 leguas, se nos avisó que los franceses marcháran ya de Oña: suceso que nos entristeció sobre manera. Al anochecer llegó un parte con la noticia de que los franceses movian el campo, y venian á acometernos. Al momento nos pusimos sobre las armas y estuvimos así hasta la mañana que se nos mandó marchar. Luego que salimos, oimos un vivísimo fuego graneado, subimos las mayores alturas y notamos que el fuego se habia emprendido entre el inmemorial del Rey y un Batallon de tropas ligeras francesas las que tomaron la huida sin esperar por el Batallon literario, cuyas avanzadas llegaron á un quarto de legua del campamento frances. Los franceses levantaron el campo, y huyeron mas allá de Pancorvo. Nuestro General el Sr. Blake, viendo nuestro ardor y constancia en nuestras fatigas, vino en persona á darnos las gracias. Son imponderables los deseos de que está animado el cuerpo literario para medir sus fuerzas con las del enemigo: es tanto su entusiasmo, que hará prodigios así que se les presente ocasion.

Se sabe por un propio de Rivadeo que ayer al amanecer se vieran una porcion de embarcaciones cerca del Puerto que denotaban querer entrar: salieron algunas lanchas para reconocerlas, y hallaron que eran barcos Ingleses que formaban el comboy que conducia las tropas esperadas del Norte. Despues se parlamentó, y se supo que era parte del comboy que venia á tomar puerto, y que traia solo los 2º hombres, habiendo separado la tempestad los demas que ya debian estar en España.—Se dice que otros pocos arribaron á Luarca: lo que no dudamos es que estan desembarcado los 2º expresados en Rivadeo.

P. D. Ya estaba esta cerrada, y por acabar de llegar aqui un posta de Rivadeo, la volvi á abrir para decir á Vmd, que todo el comboy Ingles en que venian las tropas del Norte está entrando en aquel puerto. En esto no hay duda, por que se vinieron á buscar aquí algunos viveres para ellas. Ignoramos aun el número.

Continúa la subscripcion para la Villa de Venturada.

Señores.

- La Señora Marquesa de Santaacruz Viuda, 200 rs.
- D. Manuel Garcia Barros, 20 rs.
- D. Bonifacio Paseiro, 10 rs.
- Dr. D. Alonso S. Martin Racionero de esta S. I. M., 100 rs.
- D. Manuel Bentura de Fraga, Racionero Id., 60 rs.
- D.ª Maria Sanchez Boado, 80 rs.
- D. M. T., 10 rs.
- D. M. L. X. Eclesiastico, 100 rs.
- D. Josef Villarroel Perez de Baños, 20 rs.
- D. Manuel Rio, 8 rs.
- D. Antonio Miguez, 8 rs.
- D. Josef Roig 60 rs.
- El Comerciante Aleman de la Quintana, 20 rs.
- D. Mateo Gonzalez Mourentan, 20 rs.
- Un Incognito, 20 rs.